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2019年度河南省优秀陈列
展览推介活动结果揭晓

本报讯（郑报全媒体记者 秦华）为促
进全省博物馆陈列展览精品的推出、丰富
人民群众的精神文化生活，近日，河南省
文物局组织全省博物馆开展了 2019年度
河南省优秀陈列展览推介活动。

因疫情原因，河南省文物局组织专家
对全省 23个陈列展览进行了网上评审。

经综合评定，最终推介出河南博物
院“人民呼唤焦裕禄”，“华夏文明之
源——河南文物珍宝展”，河南省地
质博物馆“触摸地球历史 凝视自然
精华——河南省地质博物馆常设展
览”，郑州二七纪念馆“百年郑州”，
开封市博物馆“祥开紫禁——明清
皇家用品展”，洛阳博物馆“梦回布
哈拉——唐定远将军安菩夫妇
墓出土文物特展”，二里头夏都
遗址博物馆“华夏第一王都——
二里头夏都遗址博物馆基本陈
列”，安阳博物馆“传承——纪念

甲骨文发现 120周年系列展”，焦作市博
物馆“泱泱汉风——汉代陶楼综合陈列”，
唐河县博物馆“唐地长河——唐河历史文
化展”共10个河南省优秀陈列展览。

本年度获奖的陈列展览，在陈展类型
上不拘一格，有基本陈列、临时展览以及
出境展览；在陈展题材上有遗址类、考古
类、近现代史及自然地质类主题展览；新
建成开放的县级博物馆展览，也逐渐彰显
出地方历史文化的特色。此次推介活动
为全省博物馆提供了展示与提高的机会，
促进了全省各文物部门和文博单位精品
意识的树立，为全省各级博物馆进一步提
升公共文化服务水平，推出更多内容丰
富、主题鲜明的陈展，提供了宝贵经验与
实例参考。

延期之后 疫情不确定
东京奥运会明年举办
仍将“非常困难”

新华社电 东京奥组委主席森喜朗28
日说，如果 2021年新冠肺炎疫情仍未得
到控制，将取消东京奥运会。

受疫情影响，日本奥组委和国际奥委
会今年3月同意将东京奥运会推迟一年，
定于2021年7月23日开幕。

森喜朗接受日本《体育日报》采访时
说，如果明年疫情仍具威胁，奥运会将不会
再次推迟，“这样的话，只能取消”。他说，
奥运会以前只在战时取消过，他把抗击新
冠肺炎疫情比作“与看不见的敌人战斗”。

如果成功控制疫情，“我们将在明年
夏天顺利举办奥运会。”他补充说，“人们
都在赌。”

路透社援引森喜朗的话报道，本次东
京奥运会和残奥会开闭幕式或首次合办。

日本医学协会会长同一天警告，如果
未研制出疫苗，明年举办奥运会将“非常
困难”，政府应加快推动治疗和疫苗研发，
力争明年如期举办奥运会。

日媒报道，本次奥运会最初预算大约
1.35万亿日元（约合 126亿美元），推迟可
能带来大约3000亿日元（约合28亿美元）
的额外成本。

因为新冠肺炎疫情的影响，包括中
国女排在内的很多项目国家队都在封
闭的环境下积极训练备战，朱婷在训练
之余也很关注社会各界齐心协力抗击
疫情的努力。

她说：“在抗疫的大背景下完成训
练，确实需要克服很多困难。但是，
想想在抗疫一线奋战的医护工作者，
想想那些默默奉献甚至牺牲的人，我
们这点困难根本算不上什么。郎导常
常鼓励我们：在不同的战线，大家一起
努力！”

原定今年 7月举行的东京奥运会
因为疫情被推迟到明年夏天，中国女
排今年的一些其他赛事也被取消或者
推迟。朱婷说，刚听到奥运延期的消
息时，心里会有一些波动，但后来想
想，其实这也是竞技体育的一部分。

“如果说是困难，那对大家来说都是难
题；如果说是机遇，那就要看谁能应对
变化、补强短板，抓住机遇。现阶段，
或者说今年，我觉得最重要的是耐得
住寂寞。”

25岁的朱婷年少成名，迄今为止已
经随中国女排夺得了一次奥运会冠军
和两次世界杯冠军，并多次在国家队和
俱乐部参加的赛事中获得“最有价值球
员”称号。这次获得新的荣誉之后，她
又把眼光投向了未来。

“我们中国女排的训练馆里最醒
目的横幅上写的就是：走下领奖台，
一切从零开始。我一直用这句话来
勉励自己，冠军和获奖都只代表过
去。我会从中获得激励，不懈努力，
不断向上攀登，始终充满动力走在前
行的路上。”朱婷说。

朱婷喜获“中国青年五四奖章”

能有今天的成绩能有今天的成绩
是沾了排球的光是沾了排球的光

朱婷觉得，自己这次获奖得益于身
在中国女排这个光荣的集体。

“郎导多次跟我说过，我们都是离不
开团队的人。一个人再出色，她的成长
进步也离不开集体的培养。我们能有今
天的成绩，是沾了排球的光，得益于我们
身在中国女排这个光荣集体。看到和我
一起荣获五四青年奖章的，都是在各行各
业为祖国的建设和发展扎实苦干的年轻
人，这让我更加体会到作为中国女排的一

员，平时踏实苦练、攻坚克难，走上赛
场团结拼搏、努力为国争光的意义所
在。作为新时代的中国青年，唯有更
加努力，不断进步。”朱婷说。

20世纪80年代，中国女排夺得
五连冠，女排精神激励了无数国
人。此后，陈忠和率领的“黄金一代”和
郎平率领的中国女排又先后5次夺得世
界大赛冠军，朱婷等中国女排队员成为
很多年轻人的偶像。

朱婷希望，能够带动更多年轻人享
受体育乐趣。她说：“可能从运动员的
角色来说，会让人感觉我们的生活离
大家有点远。其实，参与体育，在强
身健体、享受乐趣的同时学习掌握运
动技巧，提高运动能力和表现，在运
动中打磨和锻炼自己，养成好的习
惯，是每个人都可以做到的。所以首
先我希望在关注我们追求‘更快、更
高、更强’的同时，能有更多的年轻人
被我们带动，加入到运动中来，享受
体育的乐趣。”

在朱婷看来，中国女排在赛场上努
力展现越挫越勇、永不放弃的拼搏精
神，也是对年轻人很好的带动。

“我们的球队这些年经历的那些关
键比赛，很像是一段人生的浓缩。我自

己也常常在想，如何看待困难甚至是绝
境，要用什么样的心态，拿出怎样的气
魄才能挣脱枷锁，变不可能为可能，为
什么说只有战胜自己才能战胜对手？
所以我认为，我们在这个过程中的一举
一动，都是对关注支持我们的年轻人很
好的带动。我们能做到重压之下无惧
色，越挫越勇，永不放弃，就会有更多的
中国青年更加相信努力的价值和坚持
的意义。”朱婷说。

在第 24届“中国青年五四奖章”入
围个人的介绍中，朱婷被誉为中国女排
的“定海神针”。朱婷说：“说我是‘定海
神针’，我当然非常开心。不过，排球是
个集体项目，我能一锤定音，离不开队
友之间配合，所以我更想说，这是大家
一起努力，互相成就。”

“我们都是离不开团队的人”

“加入到运动中来，享受体育的乐趣”

“最重要的是耐得住寂寞”

●一个人再出色，她的成
长进步也离不开集体的培养

●作为新时代的中国青
年，唯有更加努力，不断进步

●我希望在关注我们追求
“更快、更高、更强”的同时，能
有更多的年轻人被我们带动，
加入到运动中来，享受体育的
乐趣

2019年9月29日，在日本大
阪举行的2019年女排世界杯赛颁
奖仪式后，中国队主教练郎平和朱
婷合影。中国队在本届比赛中以十
一连胜的战绩夺得了冠军。

中国女排队长朱婷28日表示，能够获得“中国青年五四奖章”，她感觉非常光荣，
也是对自己的一种鞭策。她说，自己的成长进步离不开集体的培养，能有今天的成绩是
沾了排球的光，并且希望能带动更多年轻人享受体育的乐趣。

朱婷说：“五四青年奖章是共青团中央和中华全国青年联合会共同授予中国青年
的最高荣誉奖。能在五四青年节到来之际获得这样的表彰，我感觉非常光荣。
应该说，作为中国女排队长，我是代表这个团结奋斗的集体接受这项殊荣。”
文/图据新华社


